



# СОДЕРЖАНИЕ

## ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Могучие крылья. К 50-летию проведения воздушного парада в Тушино 9 июля 1961 года  
Mighty wings. On the occasion of the 50th anniversary of the air parade in Tushino on 9 July 1961

2-я стр.  
обл.

## ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

Армейская маскировочная окраска  
Army camouflage colouring

2-я стр.  
цв. вкл.

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941–1945 гг.

Советская военно-морская база на Красном Гангуте. К 70-летию начала героической обороны ВМБ Ханко  
The Soviet naval base on the Red Gangut. To the 70th anniversary of the start of the heroic defence of the Hanko naval base

4-я стр.  
цв. вкл.

## ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

**A.А. КОРЯКОВЦЕВ, С.Л. ТАШЛЫКОВ** — От флота прибрежного действия до океанского ракетно-ядерного. Этапы строительства советского ВМФ (1945–1991 гг.)  
**A.A. KORYAKOVTCSEV, S.L. TASHLYKOV** — From the offshore Navy to the ocean-going nuclear missile one. Stages of the Soviet Navy's buildup (1945–1991)

3

## ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

**В.Н. ПРЯМИЦЫН** — Гидрометеорологическое обеспечение отечественной морской авиации в годы Первой мировой войны  
**V.N. PRYAMITSYN** — Hydrometeorological support of the Russian naval aviation in the First World War

11

## ИСТОРИЯ ВОЙН

**Г.А. ГРЕБЕНЩИКОВА** — «Черноморской эскадре выступить для поиска и поражения турецкого флота». Взаимодействие сухопутных сил и Черноморского флота в Русско-турецкой войне 1806–1812 гг.  
**G.A. GREBENSHCHIKOVA** — "The Black Sea squadron has to perform for the search and destruction of the Turkish fleet." Interaction of ground forces and the Black Sea Fleet in the Russo-Turkish war of 1806–1812

18

## ПРОТИВ ЛЖИ И ФАЛЬСИФИКАЦИЙ

**А.В. КОЗЛОВ, В.Ю. НОВОЖИЛОВ** — Историография без истории  
**A.V. KOZLOV, V.YU. NOVOZHILOV** — Historiography without history

23

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941–1945 гг.

**В.С. МИЛЬБАХ** — Артиллерия 16-й армии в Смоленском сражении 1941 года  
**V.S. MILBAKH** — The 16th Army's artillery in the battle of Smolensk in 1941

26

## НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

**В.Г. КИКНАДЗЕ** — Спецслужбы Германии в ходе подготовки агрессии против СССР: результаты деятельности и влияние на ход военных действий  
**V.G. KIKNADZE** — German special services during preparation of aggression against the USSR: results of this activities and their influence on the course of military actions

31

## ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

**С.В. ФЕДУЛОВ** — «Предоставить советской промышленности в кратчайшие сроки с минимальными затратами богатый экспериментальный материал». Результаты научно-исследовательских работ военно-морской и авиационной направленности в Германии и использование их странами — союзниками по антигитлеровской коалиции  
**S.V. FEDULOV** — "The rich experimental material must be provided for the Soviet industry in the shortest possible time with minimum cost." The results of the scientific research of naval and aviation directions in Germany and their use by allied countries of the anti-Hitler coalition

36

## ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ

**Р.В. ЮРОВ** — Военно-морская терминология в Энциклопедии военных и морских наук (1883–1897 гг. издания)  
**R.V. YUROV** — Naval terminology in the Encyclopaedia of military and naval sciences (ed. in 1883–1897)

41

## ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

**В.М. КОТКОВ** — «Военная специальность... требует в настоящее время весьма разнообразных и солидных познаний...». Роль библиотек в Русской Императорской армии на примере лейб-гвардии Волынского полка  
**V.M. KOTKOV** — "At present a military specialty... requires a very diverse and solid knowledge...". The role of libraries in the Russian Imperial Army on the example of the Life-Guards Volhyn regiment

45

## АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

**Ю.Е. МАНОЙЛЕНКО, А.С. МАНОЙЛЕНКО** — «По беспредельному милосердию своему». К 110-летию образования Санкт-Петербургского Комитета помощи нижним чинам Маньчжурских армий  
**Yu.Ye. MANOYLENKO, A.S. MANOYLENKO** — "Due to the boundless compassion." The 110th anniversary of the St. Petersburg Committee of Help to the lower ranks of the Manchu armies

48

## ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

**И.С. БАКЛАНОВА** — Литература русского зарубежья о строительстве Красной армии в годы Гражданской войны  
**I.S. BAKLANOVA** — Russian emigre literature on the buildup of the Red Army in the Civil War

51

## ДОКУМЕНТЫ И МАТЕРИАЛЫ

**Т.А. КОЛОСОВСКАЯ** — «Забывая прошлое, нельзя ничему научиться и в будущем». Доклад генерал-майора В.А. Потто о централизации архивов на Кавказе и устройстве Кавказского военно-исторического музея в 1900 г.  
**T.A. KOLOSOVSKAYA** — "After forgetting the past it'll be not possible to learn anything in the future." Report of Major-General V.A. Potto about centralisation of archives in the Caucasus and about the structure of the Caucasian Military History Museum in 1900

58

## ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ

**С.С. БЛИЗНИЧЕНКО** — Служба для него была смыслом жизни. Судьба адмирала Л.М. Галлера  
**S.S. BLIZNICHENKO** — Service was the meaning of life for him. The fortune of Admiral L.M. Galler

64

## ЗАБЫТОЕ ИМЯ

**О.Н. СУСЛИНА** — «Столетова наградили Владимиrom с мечами»  
**O.N. SUSLINA** — "Stoletov was awarded the Vladimir Order with swords"

69

## ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

**В.М. МИХАЙЛОВ** — Рижское Краснознамённое  
**V.M. MIKHAILOV** — Riga Red Banner Higher Military Political School

74

## ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

**О.В. ТИХАНЫЧЕВ** — Армейский камуфляж  
**O.V. TIKHANYCHEV** — Army camouflage

77

## ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

Первые залпы «катюш». К 70-летию первого боевого применения батареи реактивной артиллерии И.А. Флёрова  
**The first volleys of 'Katyushas'.** To the 70th anniversary of the first combat use of rocket artillery battery under I.A. Flerov

3-я стр.  
обл.

## ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Последний в России генерал-фельдмаршал. 200 лет со дня рождения Дмитрия Алексеевича Милютина  
**The latest Field Marshal in Russia. The 200th anniversary of the birth of Dmitry Milyutin**

4-я стр.  
обл.